

DIARIO BALEAR

del jueves 19 de Agosto de 1824.

S. Magin Mr.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Tolosa 22 de Julio.

Causa de los tráfugas franceses ante el tribunal de Assises de esta ciudad.

Acta de acusacion.—El Procurador general del Rey cerca del tribunal Real de Tolosa dice: Que una providencia de este tribunal de 14 del corriente ha admitido la acusacion de 45 individuos franceses, que mas adelante se nonbrarán, acusados de crímenes contra la seguridad exterior del Estado. En su consecuencia se han remitido estos reos al tribunal de Assises del departamento del Alto-Garona, para que se les juzgue allí con arreglo á las leyes.

En ejecucion de esta providencia y del art. 241 del código de instruccion criminal, el Procurador general, despues de haber examinado nuevamente los cargos del proceso, declara que resulta de él lo siguiente:

Vencida la revolucion en Francia, en Nápoles y en el Piamonte; humillada en todas partes, en todas comprimida por la feliz alianza de los Soberanos, de las Naciones y de los ejércitos, volvió sus últimas miradas, sus últimas esperanzas hacia la Península.

Allí, algunos soldados rebeldes habian formado la insolente empresa de dar leyes á su Rey y á su patria, y marchando de crimen en crimen amenazaban envolver á la España y á la Europa en todos los excesos, en todos los atentados, cuya memoria reciente y dolorosa consternaba todos los corazones. El fin, la marcha y los medios eran los mismos. Nada inventaban, nuestro que no era mas que una servil y dominable imitacion.

La antigua fidelidad del pueblo español, su adhesion á la sangre de sus Reyes, á la Religion de sus padres, á sus leyes y á sus formas de Gobierno, hubiesen triunfado facilmente de los esfuerzos de la rebellion: asi lo ha acreditado la experiencia luego que el valor y la disciplina de nuestras tropas, la gloria y la sabiduria de su augusto Gefe le han restituido la libertad de espresar su dolor, sus afecciones y sus deseos.

Pero apenas se habia declarado la seccion, cuando al punto halló ya un apoyo en la faccion enemiga del Trono y del Altar, la cual tanto tiempo ha turbado y ensangrentado el mundo; y que bajo los espaciosos nonbres de libertad y de humanidad no hace mas que oprimir y destruir los pueblos.

De todas partes acudieron á la Península los agentes é instrumentos de esta faccion, presentándose con los signos, atributos, divisas, colores y banderas de la revolucion, para sufrir allí nueva vergüenza y nuevos reveses.

No fueron sin embargo admitidos sin título en las filas de los rebeldes: deben probar hasta que punto se han comprometido en su mismo pais (esto resulta de los modelos de la hoja de servicio que tienen que presentar); es decir, hasta que punto se han enpeñado en el crimen, en la guerra impia que han declarado á quanto hay mas santo y venerando en la tierra.

No puede uno menos de sobrecogerse de dolor al ver que figuran franceses en estas filas; pero no es menor la sorpresa cuando se ven entre ellos muchos, y particularmente los gefes, que escapados de las conspiraciones de Saumur, Thonars, Brest, Nantes, Tolon, Paris y Bedford habian sido ya perseguidos y condenados

por los tribunales franceses como conspiradores contra su Rey. Sedientos de venganza contra su patria por el mal que no han podido hacerle, van á atacarla y combatirla en un pais extranjero; y no contentos con llevar al enemigo su resentimiento y sus brazos, arrastraban en sus criminales proyectos, franceses, á quienes sus pérfidos consejos harán eternamente indignos de este nombre. En vano el Real decreto del 10 de abril de 1823 los llama á sus deberes y les advierte sus peligros: hijos desnaturalizados y rebeldes, se hacen sordos á la voz augusta del Padre de la gran familia.

Conviene desde luego saberse los cuerpos formados en España, á que han pertenecido los acusados, destinados á obrar, y que efectivamente han obrado contra la Francia y sus aliados.

Estos cuerpos son tres: *las legiones liberales, los lanceros defensores de la libertad, ó lanceros de Napoleon II, de infanteria y caballeria, y las milicias ó guerrillas llamadas constitucionales.*

Han parecido tres cuerpos sucesivos bajo el título de *legion liberal*.

Legion mandada por Caron.—La primera legion la organizó y mandó Caron, condeñado en Francia á la pena capital en 1820 por el tribunal superior del departamento de Var, como cómplice de una conspiracion formada en Tolon, que tenia por objeto trastornar el gobierno del Rey. En esta misma legion figuraba Moreau y otros cuatro rebeldes condenados á la misma pena de muerte por conspiradores contra el Estado.

La legion de Caron se organizó en Bilbao antes que entrasen nuestras tropas; pero no bien pisaron esta tierra desolada, que las llamaba ansiosamente, y les prodigaba ya su gratitud y bendiciones, cuando el primer cuerpo que les hizo frente fue esta misma legion, que no temió de darse el título de *legion francesa*. La historia hará inmortal la jornada del Bidasoa. Un dia, un momento solo dió á conocer el ejército frances. La fidelidad contestó con el cañon á las insolentes provocaciones de los rebeldes.

Caron condujo su legion desde las orillas del Bidasoa á la Coruña, y de allí á Lugo, donde llegó á principios de Mayo, donde permaneció cosa de un mes.

En los primeros dias de Junio salió

Caron de Lugo con la mayor parte de sus oficiales y soldados, y pasó á Vigo, donde se embarcó para Inglaterra. Desde entonces no se le vió mas en el territorio español; porque llegó á conocer por su criminal ensayo toda la fuerza y valor que pierde el soldado frances en los combates, cuando no va guiado del honor y del deber.

Esta leccion no aprovechó á los demas tráfugas franceses que habian ido á proteger la rebelion.

Legion de Lugo.—Aqui se formó la segunda, con el nombre de *legion liberal estrangera*: efectivamente, esta se componia no solo de franceses, sino de italianos, en especial de piamonteses y napolitanos, que incorporándose con los rebeldes españoles se habian sustraído del cuchillo de la ley, dispuesto á castigarlos en su patria.

Se acaba de ver que á principios de Junio salió Caron de Lugo, llevando consigo una gran parte de la legion. El 16 del mismo mes nombró Morillo una comision con el encargo de reorganizar la legion, incorporando en ella los de la de Caron, que se habian quedado en Lugo, y todos los franceses é italianos que por su conducta rebelde se hubiesen comprometido en su patria.

Gauchais, frances, y un oficial italiano formaron esta comision, siendo aquel su presidente.

Gauchais, que se titulaba coronel, no habiendo recibido en Francia mas que el grado de jefe de batallon: *Gauchais*, condeñado á muerte en contumacia el 13 de setiembre de 1822 por el tribunal superior del departamento de Vienne, como cómplice en la conspiracion de Bethon, llegó de Inglaterra á la Coruña á primeros de abril de 1823, con 26 oficiales franceses.

Quiroga, que mandaba en aquella plaza, se apresuró á recibir los socorros que venian á ofrecerle. El dia 8 de Abril escribió á Ballesteros pidiéndole su autorizacion para emplearlos; vienen, dice en su carta, *á defender la causa de la libertad, impacientes por servir á su patria*. La patria se habia sublevado contra ellos, porque no contaban que esta fuese ni el Rey ni la Francia.

El 9 del mismo mes *Gauchais*, enanecido del acogimiento que le habian hecho en la Coruña, dirigió un manifiesto

á sus habitantes, firmado por él y por los oficiales franceses que habia asociado á sus conspiraciones, manifestándoles su gratitud, y confirmándoles los sentimientos y los motivos que les habian traído al medio de ellos. Este es el mismo *Gauchais* que poco despues decia: *Heme aqui que me he propuesto dar la libertad á la Francia, y no la ha admitido: he querido darla á la España, y no ha sabido aprovecharse de ella.* En aquella época se hallaba prisionero; y solo en estas breves palabras reunia todos sus delitos.

Iguales disposiciones bastaron para dar á conocer la distincion que hizo de él *Morillo*, nombrándole presidente de la comision encargada de organizar un nuevo cuerpo de rebeldes. El zelo y actividad de *Gauchais* correspondieron á la confianza de aquel.

El 16 de Junio se encargó de su comision. El 22 remitió el estado de organizacion á *Morillo*, acompañado de una carta misiva, en la que solicitaba, á favor de los oficiales, el mismo haber que tenían antes; no siendo justo, añade, que se les perjudique en lo mas mínimo por tener tan buenos deseos de ser útiles. Sí, útiles contra los aliados de la Francia, contra el ejército frances, que por sus progresos y las aclamaciones de los habitantes se habian posesionado de todo el terreno circunvecino; y que por efecto del triunfo completo que logró el general frances *Hubert* sobre *Campillo* el 21 de Junio, y el 22 el general d' *Albignac* sobre *Palarea*, se abrió la entrada á la Galicia. Los buenos deseos de ser útiles debian manifestarse por una accion directa y próxima contra este ejército, que no distaba mas que algunas jornadas.

Tal era el favor que gozaban con los españoles rebeldes estos útiles auxiliares; tales las esperanzas fundadas en su cooperacion, que los sucesos de la guerra hacian mirar como próxima, que los extranjeros de la legion de *Caron*, cuya admision se habia propuesto ya en la nueva, disfrutaban antes de remitirse el estado de organizacion el sueldo y haber que correspondia á sus grados y á su posicion.

Los estados firmados y visados por los oficiales acreditan las pagas que han recibido por la primera quincena de Junio.

La hoja de prest de los sargentos, ca-

bos y soldados comprende lo que se les debia desde el 1º hasta el 30 de Junio.

Estas pagas se subsiguen y continúan desde el 1º al 15 de Julio, y desde alli hasta el 30 del mismo mes.

Tambien se echa de ver la distribucion entre los mismos oficiales, sargentos, cabos y soldados, procedente de una gratificacion que hizo en el mes de Junio el general español constitucional. Este estado va firmado y visado de dos oficiales.

Ultimamente se encuentra un estado, firmado y visado por los oficiales, de una distribucion de 909 francos repartidos entre estos y los grados inferiores, cuya cantidad procedia de los masones bajo el título de socorros. Este era sin duda un beneficio de los directores misteriosos de la revolucion y de la anarquía.

Cuando llegó esta legion á la *Coruña* se encontró alli con otra que se titulaba *legion liberal estrangera* al mando de un coronel llamado *Yanssens*. Toda la legion de *Caron* se agregó á este cuerpo, menos *Guachais*, *Michelet* y *Pombas*, que hallando ocupados todos los grados superiores, permanecieron en la *Coruña* disfrutando el sueldo de la rebelion.

Llegó el 15 de julio, dia en que esta legion se señaló particularmente obrando contra las tropas francesas que avanzaban hácia la *Coruña*. Se enpeña un vivo tiroteo, y los franceses arrollan cuanto les hace resistencia. Toda la legion, compuesta de unos 150 hombres, guiada de la bandera tricolor, se repliega y guarece en un camino cubierto, desde donde hace un vivo fuego, que resisten con firmeza los valientes cazadores del 37 de línea. La bandera tricolor, acribillada de balazos, se ve abatida muchas veces, y hasta el alferéz que la llevaba es herido. La legion va perdiendo bastante gente. Gritos sediciosos, provocaciones insolentes, imprecaciones impías salen del seno de los rebeldes. La indignacion redobla el valor en su corazon, y desde este momento ya no se duda de la victoria. La buena causa triunfa; las enpalizadas quedan abandonadas, y la legion vuelve á entrar en la plaza para no dejarse ver mas de los franceses, para sepultar alli, si fuera posible, su crimen y su venganza. Ninguna esperanza de salvarse queda ya á estos cobardes, que habian destrozado el seno de su patria y

4
habian hecho derramar la sangre francesa, que abandonar á las olas su existencia, manchada con la traicion. El 26 de julio se embarcan en la Coruña para Vigo; y huyendo de las tropas francesas que acababan de darles una leccion tan terrible, se dirigen hostilmente hácia la frontera de Portugal; mas luego fueron detenidos en el camino, y hechos prisioneros por una division Realista española, la cual los entregó inmediatamente á los gefes del ejército frances (1).

Tales han sido el origen, los progresos y movimientos de las legiones francesas ó liberales extranjeras, á quienes pertenecia un gran número de acusados.

Otro cuerpo, conocido con el nombre de *lanceros franceses, defensores de la libertad, ó lanceros de Napoleon II.* se formó en Madrid á principios de Abril de 1823 á las órdenes de Pascual Aymard, caballero de la Legion de Honor, y antiguo capitán, ayuda de campo; el cual, despues de haber diseminado en Francia, en Inglaterra y en Escocia el odio contra su patria, pasó á España á ofrecer á la asamblea rebelde sus servicios y los de sus compañeros en sus criminales proyectos.

El 7 de Abril salió este cuerpo de Madrid para la frontera de Francia, á fin de reunirse en el camino y obrar de acuerdo con la legion de Caron; pero la derrota de este en las orillas del Bidasoa, y los progresos del ejército frances les hicieron cambiar pronto de direccion.

Luego que llegaron á Buitrago los lanceros, marcharon hácia Segovia para caer sucesivamente en el reino de Leon y en las Asturias. Fieles á la mision que les habia dado la traicion y la perfidia, ó mas bien la que ellos mismos se habian dado, perseguian y atacaban en el camino á los realistas españoles. Un combate obs-

(1) La partida de Realistas españoles del valle del Rosal, al mando del presbítero D. Ignacio Lasiote, los hizo prisioneros en la tarde del 4 de Agosto del año último en el pueblo de Camposancos, cogiéndoles todos sus efectos y papeles, los mismos que fueron entregados por dicho Lasiote al General frances, conde de Larochefoucauld el 7 del mismo mes, y que despues han debido servir para la formacion de esta causa.

tinado se trabó en el pueblo de Cadavedo, donde á sus golpes asesinos corrió la sangre de los aliados de la Francia, y los habitantes del pais fueron castigados por su fidelidad con una contribucion de 20 rs. que les impuso Pascual Aymard.

Entre tanto las tropas francesas habian ocupado las Asturias, y marchaban en combinacion sobre Lugo. Los lanceros, por todas partes perseguidos, entraron en la Coruña á dar allí la última prueba de su rebellion, donde corrieron la misma suerte que las legiones anteriores.

Existia por último un tercer cuerpo, llamado *guerrillas ó milicias constitucionales*, que obraba en la Coruña contra la Francia. Esta banda fue la que mas furor mostró el 15 de Julio contra los franceses: *peleaban como desesperados.*

Tal es la narracion histórica de estos cuerpos armados contra la Francia ó sus aliados. El procurador general les acusa de todos estos crímenes prevenidos y castigados por los artículos 75, 76, 77 y 79 del código penal. (Gaceta de Madrid.)

=====
Palma 18 de Agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 18 PARA EL 19.

Parada Milicia Provincial, sargento de hospital Artillería.—Socios.

=====
AL PUBLICO.

En el último sorteo ejecutado en esta Ciudad para el reemplazo del ejército, cupo la suerte de soldado á Francisco Balaguer hijo de Vicente y de Esperanza Reines, y como este individuo no se ha presentado porque tal vez creará fácil su ocultacion respecto de que no consta en las listas de presentacion el número de manzana y casa en donde vive; ha dispuesto el M. I. S. Corregidor que si dicho individuo no se presenta dentro de 2º dia preciso, se proceda contra él á lo que haya lugar con arreglo á ordenanza, y que se anuncie al público esta disposicion por medio del Diario para que llegue á noticia del interesado y no pueda alegar ignorancia. Palma 18 de Agosto de 1824.—Por disposicion de su Señoría.—Valentin Terrers Secretario segundo.

CON SUPERIOR PERMISO.
INPRENTA DE FELIPE GUASP.